

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administracion, calle de la Compania, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administracion. —En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

Periódico de intereses morales y materiales.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados. A precios convencionales.

CORREO DE MADRID.

De La Correspondencia del dia 6 tomamos las siguientes noticias: —Segun telegramas recibidos el sábado en Madrid, con referencia á un parte publicado por el Moniteur, periódico oficial de París, anteaayer por la tarde estuvieron en grave riesgo la emperatriz y el príncipe imperial al desembarcar en San Juan de Luz llegando de Biarritz. Dos lanchas precedidas á la de S. M. I., y con gran dificultad pudieron atracar. Con menos fortuna la tercera, luchó largo rato contra las olas y fué á dar contra una roca. Un marinero que segun un telegrama era el timonel, y segun otro un arrojado marinero que quisó acercar un cable para remolcar la lancha, pereció ahogado; pero al fin la emperatriz, el príncipe y comitiva tomaron tierra sufriendo solo el susto y angustia consiguientes al riesgo en que se vieron. —Los despachos telegráficos de París, Amsterdam y Londres recibidos el sábado, son muy favorables al éxito de la conversion de amortizables españoles. En esta última capital iban convertidos ya títulos por una suma considerable, de la cual una gran parte corresponde á fecha posterior al 25 de setiembre. —La France dice lo siguiente: «El Sr. Mon, embajador de España en París, acaba de ser acreditado como ministro plenipotenciario cerca de la confederacion germánica. La legacion española en Suiza ha sido suprimida.»

CORREO DE PROVINCIAS.

ANDALUCIA.—Leemos en La Sinceridad de Carmona: «El lunes se empezaron los trabajos de la carretera de esta ciudad á Guadajoz, y con este motivo se ha proporcionado ocupacion á 300 braceros segun nuestras noticias. Nos han dicho que sin embargo de que se aumentará el número de trabajadores, serán relevados semanalmente, con el fin de que todos los braceros que se hallan sin ocupacion disfruten del jornal que hoy les proporciona esta obra pública. A plau dimos sinceramente que merced al proyecto que al fin se ha llevado á cabo, encuentren ya trabajo los pobres braceros de Carmona.» GALICIA.—Ha salido del Astillero de la Graña y concluyó su carena y aforro, la fragata mercante Paloma de Cantabria que va á emprender viaje á la América del Sur. A este buque se le hallaron sus fondos y maderas en un estado tan excelente

como el dia que se han colocado, segun reconocimientos practicados, y sus obras todas hechas con la mayor solidez, nada dejan que desear. —En el astillero del Ferrol se sigue con actividad en los trabajos de la fragata Principe Alfonso, estándose haciendo ya los paños de pólvora. La Principe Alfonso, segun el parecer de personas competentes en la materia, será una de las mejores fragatas con que cuente la marina militar de España. —En El Progreso de Lugo hemos visto la siguiente noticia: «Por el obispado de esta capital se ha concedido permiso para que durante las obras de plantacion y ejecucion de la linea férrea en los términos de esta diócesis, pueda trabajarse en ella en todos los domingos del año y mas fiestas de guardar.» No sabemos si el señor cardenal-arzobispo de Santiago ha hecho otro tanto en su diócesis, que comprende la mayor parte de la provincia de la Coruña; pero, si no lo ha hecho, añade El Avisador de la Coruña, seria bueno que tambien la otorgara. —Dice el Avisador de la Coruña: Sabemos que el vapor Hernán Cortés, que está en el Ferrol, tiene orden de desarmar inmediatamente.

CORREO ESTRANJERO.

FRANCIA.—Varios periódicos franceses aseguran que la ley de organizacion militar se discutirá en el mes de noviembre y que por esta razon no se ha votado la quinta anual para 1868. —La Patrie asegura que el gobierno prusiano ha encargado á una comision de ingenieros militares estudiar el valle del Mosela para escoger un punto susceptible de ser fortificado. El informe de esta comision ha sido ya entregado al ministro de la Guerra en Berlin y se elegirá un punto en las inmediaciones de Trabsbach, cerca de Treves. Este sitio será donde estuvo situada la antigua fortaleza de Mont-Royal. Si el informe es aprobado por el gobierno, los trabajos de construccion empezarán inmediatamente. —El Pharo de la Loire asegura que el emperador Napoleon irá á pequeñas jornadas de Biarritz á París á fin de enterarse por sí mismo del espíritu que reina en los departamentos que tiene que atravesar. —Acercas del tratado de comercio celebrado entre los gobiernos francés y pontificio, dice el Moniteur du Soir lo siguiente: «Este tratado no consiste en una sencilla refor-

ma de tarifas: es una reforma económica que asocia los Estados pontificios á los principios de libertad comercial inaugurados en 1860 por Francia y por Inglaterra, destinados á llegar á ser en Europa y en el Nuevo Mundo la regla general de los cambios internacionales. La Santa Sede se habia adherido ya al convenio monetario existente entre Francia, Suiza, Bélgica é Italia. Debe felicitar al gobierno romano por entrar de este modo en la via de las mejoras prácticas.» —La Epoque asegura saber de buen origen que el ministerio de la Guerra francés ha pedido con urgencia que estén preparadas 20 capillas de campaña. —El Standard asegura que se ha distribuido á muchos cuerpos de infantería franceses fusiles Chassepot, que se fabrican millones de cartuchos y que se transforman los antiguos fusiles para poderlos cargar por la culata. —En la prevision de una guerra próxima, dice el Standard, el ministro de Marina francés toma diferentes medidas: una de ellas es la de haber hecho trasladar de Tolon á Cherburgo varios barcos chatos construidos por medio de compartimentos que se desmontan para poder ser trasladados por los ferro-carriles.

PORTUGAL.—En Lisboa se han nombrado cuatro comisarios de policia con el objeto de montar la vigilancia pública como en España. EGIPTO.—El Avenir d'Exilto dice que continuamente desde hace dias pasan por aquel país oficiales ingleses que se dirigen hácia Mossawah para tomar parte en la expedicion de Abisinia. PRUSIA.—Berlin 1.º.—Los gobiernos de la Alemania del Sur acaban de ser invitados para que envíen en 15 de octubre los plenipotenciarios encargados de preparar la unificacion de las tarifas postales. Es positivo que el rey de Hannover ha aceptado todas las condiciones formuladas por el rey de Prusia. —El estado mayor prusiano acaba de publicar la primera entrega de una obra sobre la guerra de 1866 que se dice inspirada por el general Molke. —El rey de Sajonia irá Weymar durante la permanencia en esta ciudad del rey de Prusia. —El 27 y el 29 del mes pasado hubo en Frankfurt dos asambleas: la primera llamada del partido prusiano constaba de 350 miembros, y la segunda del partido del pueblo se componia de 412 miembros. Tanto en una como en otra asamblea varios de los asistentes eran delegados de otros círculos mas restringidos. —Las ciudades de Hamburgo y Lubeck han recibido guarniciones prusianas permanentes.

—La cuestion de los bienes particulares del duque de Nassau quedó arreglada el 19 de setiembre. El duque Adolfo renuncia para siempre á su derecho de soberanía sobre el referido ducado, percibiendo en cambio una suma de 15 millones de florines que le dará el rey de Prusia. Además de esta suma, el duque quedará dueño de los palacios de Biberich, Wolfburgo, de Platte y de Chápelle-Russe, como tambien de las grandes fincas de Ornaú y de Koenigstein. —La Gaceta de Alemania del Norte asegura que lo convenido en el tratado de Praga no fué la cesion á Dinamarca de los distritos septentrionales de Schleswig, sino de las poblaciones que habitan en estos distritos. —Se negocia actualmente un tratado postal entre Prusia á nombre de la Alemania del Norte y Austria. ITALIA.—En Turin ha habido el 5 una nueva manifestacion tumultuaria cuyo grito era: «Roma capital de Italia.» Los grupos fueron disueltos sin gran dificultad. —Los individuos presos en Florencia y otras poblaciones de Italia á consecuencia de los tumultos que hubo cuando se supo la prision de Garibaldi han sido puestos en libertad. Excepcionalmente los que se permitieron saquear tiendas, que han sido entregados á los tribunales. —La Gaceta piemontesa anuncia una manifestacion que debia verificarse en Florencia delante del palacio Ricciardi para pedir al presidente del Consejo que busque los medios de acelerar el cumplimiento del voto nacional que proclama á Roma capital de Italia. Ningun despacho de Florencia ha llegado que anuncie la realizacion de este proyecto. —Casi todos los oficiales de la Guardia Nacional de Génova han presentado su dimision porque dicha guardia no ha sido llamada á las armas durante los últimos acontecimientos. INGLATERRA.—Dicen de Manchester al Express que los ánimos están allí mucho mas tranquilos, pero que con una poblacion irlandesa de 60,000 á 80,000 hombres y con fenianos en todos los rangos de la sociedad, queda siempre un sentimiento de desconfianza. —Escriben de Manchester que la situacion en aquella ciudad continúa siendo grave y que reina grande malestar en ella. Corre el rumor de que el primer dia del interrogatorio de los fenianos se lanzaron á la galería que ocupaba el tribunal medios ladrillos y otros proyectiles. Algunos de los principales agitadores fenianos están todavía en libertad. Seis nuevos presos han sido entregados á los tribunales.

por entre los cañaverales que rodeaban el estanque por la parte del norte. Pocos dias antes en Sedan, el baron Miguel habia necesitado un apoyo para pasar del salon á su dormitorio; hoy el baron hubiera ascendido al Monte Blanco sin ayuda de nadie. Deslizóse saltando sobre la yerba, llegando á tiempo de ver á Mr. de Blamont penetrar por una abertura disimulada entre los cañaverales que rodeaban el estanque. El paso subterráneo, destruido á la sazón, debia haber costado toda esta parte de la montaña, destruyendo el tiempo la parte que estaba mas en la superficie de la montaña y conservándose solo lo que estaba en el corazon de ella. En cuanto el baron Miguel hubo penetrado tambien por aquel deforme agujero, vió á monsieur Blamont delante de él y reconoció el camino que va recto pero en rampa muy pendiente, tanto que para subirla el pavimento estaba labrado en forma de escalones. Mr. de Blamont parecia subir con trabajo como dominado por el cansancio. A la mitad de la escalera se detuvo para tomar aliento y por segunda volvió su linterna para reconocer el camino recorrido. Miguel Legagneur no tuvo tiempo sino de tenderse á lo largo de un escalon y oyó perfectamente á Mr. de Blamont que decia: —Aun cuando me sigan, ¿qué me importa ya? Llegaron al fin de aquel extraño camino; el si-

das riquezas, iluminadas por el vivo resplandor de la luz artificial. Su fiebre le impulsaba hácia el delirio, y en su trasporte veia montañas de oro. Dos ó tres veces sus uñas se rompieron en el muro, como si intentara aquella peligrosa ascension. Creia oír el choque del oro que se cuenta, que se apalea, y hubiera dado la mitad de la sangre de sus venas por estar arriba, por profundizar sus pies en aquel mar de oro y tocarle con sus manos, besarle y contemplar su brillo con embriaguez. ¡Ah! ¡arriba no habia oro! Sobre un pavimento seco y arenoso levantábase en el centro un sepulcro. A la derecha de este primero se veian otros tres y una cruz de mármol blanco en la que estaba grabada esta inscripcion en la lengua latina: «Lugar consagrado por Santiago Schotus, religioso profeso de la órden de Orval, en religion hermano Arsenio.» Sobre el mármol de la primera tumba que estaba alzado no habia nada escrito. La segunda llevaba el nombre de Matilde de Bareille, señora de Blamont. La tercera el nombre de Constanza de Bareille, señora de Soleuvre. La cuarta el nombre de Héctor IV, baron de Soleuvre. Una lámpara ardía sobre la segunda tumba y

en torno de la lámpara veíanse papeles esparcidos y á Mr. de Blamont sentado delante é inclinado como el hombre de negocios que los despacha en su bufete. Encima de su cabeza brillaba el objeto de forma cuadrada que Miguel Legagneur percibia desde abajo; este no se habia engañado al compararlo á una ventana con su cristal. Era en efecto un cristal de gran espesor que en aquel momento reflejaba la luz de la lámpara como un espejo. A través del cristal no se veia mas que la sombra. Sin embargo, una mirada perspicaz hubiera distinguido olas, y entre ellas formas extrañas, objetos de prolongada forma, unos blancos y brillantes, otros de color sombrío y cada cual de distinto tamaño. La vista menos esperanzada no hubiera vacilado en compararlos á peces de todos tamaños. Mr. de Blamont, frio y traquilo como siempre, proseguia pacíficamente su trabajo, si bien su rostro daba señales de fatiga. En aquel instante como en ningun otro, se asemejaba á una estatua de mármol. Fijo é inmóvil, sentado sobre una piedra inclinada sobre aquella mesa que era un sepulcro, parecia un espectro que habia salido momentáneamente de su tumba. Sus dos pistolas estaban á su lado, confundidas entre los papeles. Tomó una hoja de papel, despues la pluma con

—Los ingresos de las rentas eventuales en Inglaterra han disminuido en el último trimestre 282,000 libras esterlinas. Considérase en Inglaterra este acontecimiento tan extraordinario, que inspira inquietud.

—Al meeting garibaldino celebrado hace pocos días en Londres se notó que no asistió ningún personaje importante de aquel reino.

ESTADOS-DANUBIANOS.—El príncipe Carlos I de Roumania ha recibido una carta autógrafa del emperador Napoleon muy afectuosa para su alteza y muy benévola para los intereses de su principado.

AUSTRIA.—Las sesiones del parlamento austriaco se han suspendido durante unos días para que los diputados puedan asistir á los numerosos trabajos que las comisiones parlamentarias tienen entre manos.

—La Nueva prensa libre de Viena dice que el presidente del Consejo de ministros austriaco ha sido llamado apresuradamente á Ischi por el emperador Francisco José.

TURQUÍA.—Dicen de Constantinopla que se va á verificar una importante modificación ministerial, que será causa de que se hagan también algunas variaciones en el personal de las embajadas turcas.

ESTADOS-UNIDOS.—La suma de las indemnizaciones reclamadas por el gabinete de Washington al de Londres por las pérdidas que causaron á su marina los corsarios confederados Alabama, Florida y Georgia ascienden á unos 200.000,000 de reales.

RUSIA.—El gobierno ruso continúa desplegando grande actividad en la construcción de las diversas líneas férreas destinadas á unir los apartados puntos de este vasto imperio, especialmente bajo el punto de vista estratégico. Dentro de poco se abrirá al servicio público el camino entre Varsovia y Terespol. Esta vía que recorre una distancia de 192 verstas se prolongará despues hasta las provincias meridionales. Por ahora pondrá en comunicacion directa á Varsovia con la importante fortaleza de Brzecs.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 8 DE OCTUBRE.

Insertamos á continuacion el siguiente discurso leído por el Sr. D. Jacobo Jusué en el acto de apertura de Cátedras del Ateneo.

También empezamos hoy á publicar en otra seccion de este número las composiciones leídas en el mismo acto, lo cual seguiremos haciendo en los números sucesivos.

He aquí ahora el citado discurso:

SEÑORES: Pudiera muy bien excusarse este pequeño discurso, y yo lo omitiría por ocioso, si no me le impusiera la obligacion de una usanza esta-

blecida; pues cuanto voy á deciros os lo he dicho ya muchas veces, y no me ocurre nada nuevo que agregar ni en la sustancia ni en la forma. Mi posicion es difícil: tengo que esforzarme en procurar evitaros el fastidio de oír ideas anteriormente anunciadas, de no ofrecer en este escrito sino repeticiones, cuando esperábais algo mas de mí; pero, aparte de mi escaso saber, invoco, para que las escuchéis indulgentemente, la importancia de ellas (yo al menos así las imagino) y vuestra cortésa: lo cual me ayudará á salir con menor desaire del apuro.

Se ha fundado nuestra Sociedad sobre principios mas amplios, generosos, útiles y moralizadores que las otras de su clase tan extraordinariamente propagadas. Al ver instituidas las de estéril pasatiempo hasta en pueblos de corto vecindario, creimos que en Santander se podía y debía erigir una, que agrandando el estrecho círculo de las distracciones frívolas, aspirase á miras mas elevadas y benéficas; creimos que el recreo no era incompatible con el cultivo de las ciencias, las letras y las artes; que al revés, este bello ornato honraria á la reunion, la haria mas grata y provechosa, y atraeria suscritores. Tan noble pensamiento apoyado por sócios instruidos que ofrecieron su cooperacion personal, se llevó á cabo desde luego, y tuvimos el placer de que se abrieran diferentes enseñanzas. Hoy inauguramos el tercer curso académico, cuyo cuadro está espuesto en el sitio de costumbre.

Estas enseñanzas se dividen (siguiendo el sistema de los años anteriores) en periódicas que tienen días prefijados, y en eventuales que no se sujetan á dicha regularidad. En unas y otras se pueden siempre introducir cambios y modificaciones, segun lo exijan la necesidad, la esperiencia ó los deseos generales de los sócios; pues el Ateneo no es un Instituto de asignaturas obligadas é invariables. Aquí nos proponemos ir constantemente reformando y mejorando (lo mismo en la leccion de Cátedras que en todo lo demás) á medida de los recursos disponibles y de las inclinaciones y tendencias razonables de nuestros compañeros.

Permitidme que os reproduzca ciertas frases que tuve el honor de dirigir á la Junta general de 31 de enero, pues vienen tan al caso ahora como entonces, á saber:

«En la marcha interior del Ateneo se procura que todo corresponda al plan benéfico que presidió al asociarnos. Celosos, instruidos y desinteresados profesores se esfuerzan infatigablemente en atraer alumnos é inspirarles afición á la ciencia: si no siempre lo consiguen hasta el deseado límite, no por eso dejan de ser muy loables y dignas de nuestra gratitud sus solícitas gestiones, que al fin tendrán un éxito completo, porque el tiempo y la perseverancia irán propagando el gusto y la costumbre de oír esplicaciones y aprender; lo cual no es obra de pocos días.

«Se han discarrido y propuesto medios diferentes de distribuir las enseñanzas, unas á perfodo fijo, y otras indeterminado; se han tanteado y combinado varios métodos para hacerlas mas fructíferas: no los detallaré, en obsequio de la brevedad; baste advertir que hay Cátedras abiertas de reli-

gion, aritmética, geometría, física, química, idiomas francés é inglés, dibujo natural y lineal, música y gimnasia; y si mas pidieran los socios, mas se les concedería.

«Hay también personas ilustradas dispuestas á dar lecciones (sin sujecion á días demarcados) sobre puntos económicos, históricos, de legislación mercantil, y sobre otras materias instructivas, útiles, interesantes, ó curiosas cuando menos. Hemos escuchado algunas con placer de los oyentes y crédito del orador; lecciones que se multiplicarian segun los oyentes mismos se multiplicaran.

«En resumen, hay en el Ateneo dos clases de enseñanzas: fijas y eventuales; regidas unas y otras por profesores entendidos.»

Quiero ahora reparar la omision (entonces padecida) de las discusiones interesantes y pacíficas que permite el art. 4.º del Reglamento; pues nos han proporcionado horas muy agradables, y acrecientan la verdad y exactitud de este párrafo final de aquel discurso:—«¿Sabéis, señores, de qué sufre el Ateneo? Os lo diré por conclusion: no es de escasez de lecciones, sino de abundancia, de plétora que le ahoga: mas vale que sea así.»

En efecto, señores, es esto preferible, es satisfactorio que exista en nuestra Sociedad un manantial perenne y abundante de instruccion variada; lo que sí pudiéramos sentir, y nos mortificaría interiormente con las amarguras de un pesar tardío, y nos desconceptuaría ante el público sensato, sería el descuido imperdonable de no apresurarnos á sacar provecho de ella.

Hay una enseñanza importantísima, que á pesar del esmero de los Profesores, no ha dado todo el fruto apetecido, y la quisiéramos acreditar: es la Geometría; tan útil, tan necesaria á los dibujantes y artesanos, que sin ella no saldrán nunca de practicoas vulgares ó mezquinos rutinarios. No se concibe la indiferencia á este estudio, sino apelando para disculparla, á la ignorancia general del verdadero valor de los principios geométricos, ó á la supuesta escabrosidad aterradora del aparato científico de las lecciones que atemoriza á ciertas gentes. Pero yo las recomiendo, las suplico que asistan á la Cátedra con puntualidad y atencion; y pronto hallarán muy fácil lo que imaginaron muy difícil: esto ocurre en todos los aprendizajes; una verdad, una operacion entendida prepara el conocimiento de otra nueva. Además, mirando al bien de los interesados, se ha convenido confidencialmente en que se les espliquen, con lenguaje llano y sencillísimo, solamente las nociones elementales mas precisas y de frecuente aplicacion en las artes mecánicas.

Aunque el Ateneo no sea un Colegio científico, contribuye á difundir la instruccion, entre los adultos que no han seguido carreras literarias, y entre los jóvenes que las siguen ó están en aptitud de seguir las. Proporciona á los talentos y á los estudiosos ocasiones de darse á conocer: es un semillero de ilustracion y cultura, y un fomes de adelantos. Señores, no sucumbamos á la vituperable indolencia de desaprovechar estas ventajas.

Son tanto mas apreciables, cuanto que cuidamos de hacerlas gratuitamente transmisibles á un número de pobres, y las tenemos reunidas en una

Sociedad de recreo, á donde hombres de negocios que han trabajado todo el día, acuden por la noche á pasar los ratos de holgura. Pero también esto mismo crea un embarazo para la combinacion de las Cátedras; pues el tiempo utilizable se reduce á dos ó tres horas nocturnas, y hay genios impacientes que quisieran concurrir á todas las enseñanzas y ocupaciones del Ateneo; lo cual es materialmente imposible. Con menos apresuramiento en abarcar mucho y con mas calma y prudencia en ceñirse á algun ramo especial, se logran á la larga progresos seguros. No aconsejo, pues, que todos asistiéramos á todo, sino que nadie esté sin dedicarse asiduamente á alguna cosa.

Aunque tales son mis convicciones, no extraño el afán común de picar en multitud de materias: es muy propio de este siglo enciclopédico, que exige de cualquiera persona regular el ornamento indispensable de ser mas que medianamente ilustrada, haya ó no frecuentado los Colegios, las Universidades, ó las Escuelas científicas; es una manía, ó si se quiere una moda del tiempo, á la que nadie deja de rendir tributo.

En esta situacion, ha sido acertado el pensamiento de plantear diversas instituciones que sirvan, á unos de estudiar seriamente, á otros de adquirir tintura de las ciencias, y á todos de entretenimiento agradable y útil á la vez.

La juventud principalmente puede sacar gran partido de nuestra Sociedad: hasta los niños adelantan en ella, pues no hay edad que no sea susceptible de recibir lecciones pertenecientes á la memoria y á los sentidos corporales; ahí están si no los idiomas, el dibujo, la música y los ejercicios gimnásticos. De los idiomas y del dibujo os hablé en el acto solemne de distribuir los premios: de la música, tan apreciada por todos los pueblos cultos, antiguos y modernos, os pudiera citar un celeberrimo pasaje del historiador Polibio, que demuestra el alto honor en que Grecia la tenia haciéndola aprender desde la infancia; y de los ejercicios gimnásticos (también favorecidos por la antigüedad) os diré solamente que son indispensables en las grandes poblaciones, para el desarrollo físico é intelectual de los muchachos sustraídos á la vida activa y á la salutar impresión del campo; y lo son para la higiene de ciertas profesiones sedentarias, y para curacion de algunos defectos y dolencias.

Señores: os he hablado únicamente de instruccion; pero esta, sin educacion, sin moralidad, sus naturales compañeras, sería peor que inútil, podría llegar á ser pernicioso. Nada mas terrible que el estrago del mucho saber científico que no acatara las santas leyes de la justicia, del honor, de la probidad, de la virtud! En el Ateneo se procura sostener y fortificar el prestigio, el imperio saludable de estas leyes, ya alejando las ocasiones de que el vicio se intruse clandestinamente entre nosotros, y ya con lecciones directas de moral.

Nuestras diversiones, cuando no nos ocupamos en asuntos sérios, son inocentes. No tema ningún padre de familia que sus hijos al venir aquí en las horas de solaz, las malgasten lastimosamente con riesgo de pervertirse.

mano firme y escribió:

«Hoy, 7 de marzo de 1832, y á la una de la mañana, declaro yo, el abajo suscrito Augusto Andrés de Blamont, en el cabal uso de mi razon,

«Que pongo fin voluntariamente á mi existencia, que es ya una carga para mí y un objeto nocivo á la dicha del único ser querido para mí en el mundo.

«El motivo que me determina á este acto contrario á mis convicciones religiosas, pero ya indispensable, es la presion que sobre mí ejercen los tres hermanos Legagneur. Muriendo, evito á mi hija querida la horrible necesidad de unirse á uno de ellos.

«Quizá hubiera debido luchar en vez de refugiarme en la muerte, porque la tiranía que ejercen sobre mí se apoya en una falsedad; pero yo me juzgo culpable del delito de debilidad y digno de los dos castigos que Dios me ha impuesto y que me quitan todo mi valor.

«La muerte de mi querida esposa y la acusacion de haber muerto á mis dos cuñados.

«He vertido lágrimas de sangre por la pérdida de la primera, que era todo mi amor, y por el nombre de Dios que va á juzgarme, juro que soy inocente del asesinato de los esposos Solcuve.

«Sus asesinos fueron Miguel, Juan y Antonio Legagneur.

«Desde la primera noche incliné la cabeza bajo el peso de su amenaza... ¡Es mas, aun antes de

héroes de la novela La mesa redonda, cuando el enano malicioso levanta el puente levadizo en el instante en que van á seguir á la princesa á su castillo encantado. ¡Para seguir ya á Mr. Blamont necesitaba alas!

XIII.

LAS CUATRO TUMBAS.

Era una especie de sala semicircular en la que habia penetrado Mr. de Blamont, y desde abajo, el baron Miguel vió iluminarse el techo con vivo resplandor.

Mr. de Blamont habia encendido una lámpara. Mr. de Blamont, su lámpara y todos los demás objetos que hubiese en la pieza, quedaban invisibles para el baron Miguel.

Pudo distinguir únicamente en el techo, encima del sitio donde Mr. de Blamont debía haber colocado su luz, un cristal de forma cuadrada que brillaba sobre el fondo oscuro, reflejando las luces de la lámpara. Si no hubieran estado bajo tierra, se hubiera tomado aquello por una de esas ventanas que en el techo dan paso á la luz.

A decir verdad, este detalle preocupaba poco á Miguel Legagneur; todo lo que habia en él de facultades morales, le absorbía un solo y único trabajo, el de figurarse el tesoro que no podía percibir, y crearse la forma y aspecto de aquellas soñá-

«En que se detuvo Mr. de Blamont tenia el aspecto de una rotonda semicircular: el suelo estaba liso pero húmedo. En el fondo, para hablar á manera de teatro, habia un muro labrado en la misma roca. Ninguna salida se veia. Mr. de Blamont se adelantó derecho al muro, levantó una escalera de mano que estaba tendida junto al muro, la apoyó en él y principió á subir.

Miguel le contemplaba con la boca abierta. De seguro no se esperaba él aquello.

Sin embargo, estaba lejos de desanimarse y decia:—¡Pues que él sube, subiremos!

Y miraba. A medida que Blamont subia y con él la linterna, los objetos superiores se iluminaban.

El baron no habia sospechado semejante altura en la bóveda.

A cuarenta piés del suelo el muro se cortaba en un espacio cuadrado, dejando una abertura semejante á la de los caramanchones de las casas de antigua construccion pero de grandes proporciones: era en aquella rotonda como el elevado escenario de un teatro.

Mr. de Blamont en cuanto estuvo arriba, cogió la escalera que le habia servido para ascender y la retiró con él. Los brazos del baron que ya se adelantaba á tomarla, cayeron desplomados. Quedóse al pié del muro como aquellos pobres

SECCION DE ANUNCIOS.

ENFERMEDADES DEL PECHO HIPOFOSFITOS DEL DOCTOR CHURCHILL

(Memorias leídas en las Academias de Ciencias y de Medicina de París.)
Jarabe de Hipofosfito de sosa. — Jarabe de Hipofosfito de cal. — Píldoras de Hipofosfito de quinina
CON UNA INSTRUCCION PARA EL USO
 La **firme cura** por los Hipofosfitos en el primero, en el segundo y aun en el último grado. Al cabo de algunos días se disminuye la tos, vuelve el apetito, cesan los sudores y el enfermo se siente una fuerza y un bienestar enteramente nuevo. A eso se añade, poco tiempo después, un cambio muy sensible en el aspecto del enfermo. Las evacuaciones se regularizan, el sueño es tranquilo y reparador y se manifiestan todas las señas de una nutrición fácil y normal.
 Todos los verdaderos jarabes de Hipofosfito se venden en frascos cuadrados con el nombre del doctor Churchill en el vidrio. Todas las Píldoras verdaderas de Hipofosfito se venden también en frascos cuadrados, 4 francos el frasco en París.

CLOROSIS, ANEMIA, OPILACION

Flóres blancas, Amenorrea ó menstruación difícil ó nula, Raquitis ó Enfermedad de los Huesos, Dispepsia, Digestiones lentas ó difíciles, Inapetencia, etc.
Jarabe de Hipofosfito de Hierro, Píldoras de Hipofosfito de Manganesa.
 4 francos el frasco en París.
 Los únicos verdaderos Hipofosfitos, del Dr Churchill, el descubridor de las propiedades medicinales de los Hipofosfitos, son los que están preparados según sus indicaciones y bajo sus ojos por Mr. SWANN, farmacéutico químico de la familia real de España, 12, rue Castiglione, en París.

La Agencia Franco-Española, en Madrid, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos. En Santander, en las principales farmacias. (1.º s. m.)



ACEITE DE HOGG

DE HIGADOS FRESCOS DE BACALAO
 Tisis, afecciones escrofulosas, los crónicas, reumatismos, flaqueza de los niños, gota, debilidad general (engorda y fortalece). — Dulce y fácil de tomar. — Mención honorable. — En París, farmacia HOGG, rue Castiglione, n.º 2.
 Depósito en las buenas farmacias.

Precios en París, 32 y 16 rs. — En España, 40 y 21 rs. — En Santander, en las principales farmacias. La Agencia Franco-española, 31, calle del Sordo, en Madrid, sirve los pedidos. 16-14-23-50

LAMPARAS DE GAS MILLE.

NADA DE MAL OLOR. NADA DE MANCHARSE.

FUERA TODO PELIGRO DE ESPLOSION.

ALUMBRADO SIN LIQUIDO
80 POR 100 DE ECONOMIA
 SOBRE LA LUZ MAS BARATA CONOCIDA.

Con el objeto de hacer estensivo el uso de estas ventajosas luces á todas las clases, los dueños del establecimiento participan al público que se acaba de recibir un completo surtido de estas lámparas, las que se venden al infimo precio de 4 y 5 rs. Los Sres. Pascual y Cortada, únicos representantes en Santander de la casa Leplay, Noel y compañía, de París. Depósito, calle de la Blanca, núm. 8.

¡AVISO!

EXPOSICION DE PARÍS.

MAGNÍFICAS

MUESTRAS DE RELOJES.

MR. J. SEWILL,

DE LIVERPOOL,

solicita el honor de una visita á la magnífica exposición de relojes y cronómetros de su fábrica por parte de sus amigos y del público español á quien se apresura á dar las gracias por el apoyo y protección que le han sido dispensados, con-

ROB LAFFECTEUR.

El Rob Boyveau-Laffecteur es el único autorizado y garantizado legítimamente con la firma del doctor Girardeau de Saint-Gervais. Es muy superior á todos los jarabes depurativos y reemplaza al aceite de hígado de bacalao, al jarabe antiescorbútico, á las esencias de zarzaparrilla, igualmente que á todas las preparaciones que tienen por base yodo, oro ó mercurio.

De una digestión fácil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado por los médicos de todos los países para curar las enfermedades cutáneas, los empujones, los abscesos, los cánceres, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, peridias, etc.

También se receta el Rob Boyveau-Laffecteur para el tratamiento de las afecciones de los sistemas nervioso y fibroso, tales como gota, dolores, marasmo, reumatismo, hipocondría, parálisis, esterilidad, pérdida de carnes, aneurisma del corazón, catarros de la vejiga, úlceras del útero, parálisis mensual, golpes de sangre, oscilación, almorranas, tumores blancos, tos tenaz, asma nerviosa, hidróce, es, hidropesía, mal de piedra, cólicos periódicos, enfermedades del hígado, gastritis, gastroenteritis, etc. etc.

Este remedio, de muy buen gusto y muy fácil de tomar con el mayor sigilo, se emplea en la marina real hace mas de sesenta años y cura en poco tiempo, con muy pocos gastos y sin temor de recaídas, los flujos venéreos antiguos y modernos, las flóres blancas, los cánceres del útero, las ulceraciones, retracciones y afectos de la vejiga y todas las enfermedades sífilíticas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y á otros remedios.

Precios: 24, 40 y 80 rs. botella.
 En Santander, en las principales farmacias. 8-25

Aviso al público.

El profesor oculista D. Pablo de P. Miguez ha trasladado su gabinete de consulta á la calle de San Francisco, núm. 29, principal, el que recibe desde las diez hasta las doce de la mañana y de tres y media hasta las cinco de la tarde. 4-4

En el lugar del Monte, barrio de San Miguel, número 72, se alquilan cómodas y espaciosas habitaciones para las personas que quieran pasar en el campo una temporada. En la misma casa habita su dueño con quien se entenderán para el arriendo, como igualmente si quisieran comprar la finca. f. m. 6

Aviso á los Alcaldes y Secretarios de Ayuntamientos.

En la imprenta de este periódico se hallan de venta los siguientes impresos arreglados á la modelación oficial:

Modelos para cuentas de Alcaldes y Depositarios, con la documentación correspondiente.

Estados de sanidad, semestrales y mensuales.

Recibos talonarios para las contribuciones territorial, industrial, de consumos y de patentes.

Papeletas de aviso y de apremio para las mismas.

Cargámenes y libramientos.

Papeletas de juicios de paz y verbales.

Papeletas de citación para quintas.

Filiaciones para quintos.

Relaciones de altas y bajas á la contribucion industrial y de comercio mandadas formar mensualmente por circular inserta en el Boletín Oficial del 26 de julio último.

Recibos para municipales.

Estados del impuesto por las caballerías y carruajes destinados á recreo y comodidad.

D. Diego M. de la Lastra, abogado de la Real Audiencia Pretorial de la Habana y del ilustre Colegio de Santander, se ha establecido y abierto su bufete en el pueblo de Solares, partido judicial de Entrambasaguas.

Las personas que quieran honrar á dicho señor con su confianza pueden acudir á su estudio desde las 7 á las 12 de la mañana, horas de despacho. 15-1

PIANOS.

En la calle de Lepanto, número 11, piso 3.º, hay un buen surtido de pianos de diferentes clases desde el precio de 4,200 reales arriba. 27

PROTECCION MUTUA.

EMPRESA MERCANTIL-INDUSTRIAL ESPAÑOLA.
 Sucursal de la provincia de Santander: calle de Cervantes, núm. 3, piso tercero.

Representante de la sociedad
 D. José Sañudo de la Peñilla.

Esta sociedad verifica todos los meses dos sorteos, el día 1.º y 15 de cada mes, recibiendo los socios agraciados los premios correspondientes para los cuales se les dá los números correspondientes á su elección, variando los premios desde 20 reales hasta 50,000 según que salgan premiados uno, dos ó tres números de los que lleva.

Para disfrutar los beneficios que la empresa ofrece al público, sólo se necesita obtener el título de **coasociado**, que expedimos gratuitamente á quien lo pide. Con él el comprador tiene derecho á exigir de nuestros **corresponsales** en todos los puntos de España en que haya sucursal, bonos de la **Proteccion Mútua**, de un valor nominal igual cuando menos á la cantidad que invierta en compras ó servicios en las tiendas, almacenes, talleres, fábricas, oficinas ó establecimientos de nuestros **corresponsales**. Estos bonos los conserva el **coasociado** hasta recibir cien reales, y entonces les puede convertir en un billete amortizable á la suerte, acudiendo á nuestras oficinas centrales y sucursales de las provincias, eligiendo los números y regales que le parezcan, como en la lotería primitiva, con arreglo á la tabla que figura en los prospectos. La empresa celebra quincenalmente un sorteo, y los regales que á los billetes corresponden son pagados puntualmente por nosotros desde el día siguiente al de la extracción.

El cambio de bonos á billetes está abierto todos los días no feriados, desde las diez de la mañana hasta las cuatro de la tarde.

Como se ve, el **coasociado** no desembolsa, ni se compromete tampoco á acudir á comprar á nuestros **corresponsales**, pues queda en libertad de obrar como convenga á sus intereses.

Para mas detalles y explicaciones dirigirse al representante en esta D. José Sañudo de la Peñilla, quien dará cuantas aclaraciones y noticias se deseen. 1s 1

Habiendo tenido lugar el sábado 5 del presente mes la apertura de las cátedras científicas como recreativas del Ateneo Industrial, Mercantil y Recreativo de esta capital, el profesor de la de gimnasia, D. Pedro Carlier, tiene el gusto de anunciar para los que deseen aprenderlas, las horas siguientes:

Clases generales, para los socios del Ateneo, de 5 á 6 y de 7 á 8 de la noche.

Clase de señoritas, de 12 á 1.

Clases particulares, de 7 á 8 de la mañana; 6 á 7 y 8 á 9 de la noche.

Para la clase de señoritas, el local se ha provisto de aparatos convenientes á dicho objeto.

El Tratado de Gimnasia Médica y Civil que dicho Sr. Carlier acaba de publicar, se halla de venta en la calle del Arcillero, tienda de dibujos de D. Víctor Sañudo. 4-1

Compilacion histórica, biográfica y marítima de la provincia de Santander.

POR D. GREGORIO LASAGA LARRETA.

Un tomo en 4.º mayor, edicion de lujo con tres láminas, se vende en Santander, librería de don Fabian Hernandez, á 23 reales.

Para Cádiz y Sevilla.

con escalas en Gijón, Rivedero, Ferrol, Coruña, Carril y Vigo.

Saldrá de este puerto el 16 del corriente (si el tiempo no lo impide) el vapor español

BUENAVENTURA.

su capitán D. Marcelino Cagigal.

Admite carga y pasajeros para toda la línea los que se presenten de 3.ª clase para Ultramar que serán conducidos desde Cádiz en el vapor correo del 30 de octubre.

Le despachan sus consignatarios los Sres. Pérez y García, Muelle, núm. 18, é informarán señores P. Larriñaga y Compañía, Rivera, 13.

Para Cádiz y Sevilla.

con escalas en Gijón, Rivedero, Coruña, Carril, Vigo y Bayona (de Galicia).

Saldrá de este puerto el 9 del corriente (si el tiempo no lo impide) el vapor español

CAPRICHIO.

su capitán D. R. Cequeiras.

Admite carga y pasajeros.

Le despachan los Sres. Pérez y García, Muelle, núm. 18, é informarán los Sres. P. Larriñaga y Compañía, Rivera, núm. 13.